
【锦心绣口】

以 “操纵行为终止”

作为计算的终点日最

符合逻辑、也最合理。

� � �【飞言走笔】

中国是一个经济大

国， 但是在户外运动

方面， 却是一个小国

和弱国。

“断臂求生”的限制条件

木木

统计资料显示

，

我国中小企业平

均寿命大约

2.5

年

，

生命周期超过

5

年的中小企业占比不到

7%

，

能活过

10

年的中小企业占比仅仅

2%

，

而集团

企业的平均寿命也不过七八年的样

子

。

在这样的大背景下

，

爱奇艺断臂式

裁员的举动

，

并不显得格外刺眼

，

毕

竟

，

成立于

2010

年的爱奇艺

，

熬过了

“

7

年之痒

”，

仍顽强地活着

。

不过

，

于旁观者而言

，

爱奇艺断臂

能否最终得生

，

显然还是个未知数

，

原

因起码有两个

：

其一

，

引致爱奇艺不得

不挥刀断臂的病灶是否已经根除掉

；

其二

，

爱奇艺断一臂是否足够

，

断臂之

后是否能够迅速

“

止血

”。

面对这些自

然而然的关切

，

单纯的语言回应

、

拍胸

脯回应

，

肯定苍白无力

、

难以服人

，

爱

奇艺显然只能用实际表现进行足够有

力的回应

。

但人世间的事情

，

从来是知易行

难

，

许多时候

，

虽然对症结心知肚明

，

但企业具体运转过程中

，

仍难免荒腔

走板

。

具体到爱奇艺

，

最近一段时间以

来

，

为之总结者众

，

其发展中存在的问

题

，

已大致说得清清楚楚

；

尤其有人把

爱奇艺与

“

奈飞

”

对比一番之后

，

爱奇

艺走至今天的局面

，

就显得自然而然

。

与

“

奈飞模式

”

相比

，

爱奇艺在企

业运营过程中

，

一些关键问题显然没

有解决好

，

比如与演员

、

剧集创作者的

分利模式

，

比如会员的定位问题等等

。

虽然把两者如此对标

，

或许因为存在

时空的局限性

———

毕竟奈飞能否更长

久地发展下去也属未知

，

很难让爱奇

艺心服口服

，

但就事论事

，

两者在表象

上的不同

，

还是能够对底质层面的问

题

———

即公司实控人及管理层对市场

及经营的认知

———

有所揭示的

。

长视频的质量

，

决定着观众的

“

粘

性

”，

显然是爱奇艺的

“

命门

”

所在

。

因

此

，

千方百计保证长视频的质量

，

就应

该是爱奇艺一切工作围绕的核心

。

而决

定长视频质量的关键是编剧

、

导演

、

演

员的创作质量

，

没有这些重要参与者有

质量的工作

，

长视频的质量当然就无法

保证

；

要保证这些参与者工作的积极

性

、

创造力

，

一个好的利益分配机制就

至关重要

。

可以这样说

，

爱奇艺走到今

天这种局面

，

很重要的一个原因就是这

个利益分配机制没有搞妥帖

。

俗话说

“

钱能壮胆

”。

当一个人

、

一

个企业手握天量资金

———

尤其是资金

看似能源源不断供给

———

的时候

，

头

脑往往就发烧

，

最重要的一个表征就

是

，

认为有钱能解决所有问题

、

有钱就

能打造出一个完美的盈利模式

。

这种

认知逻辑

，

或许在别的什么事情上能

够成立

，

但在文学创作

、

视频创作等方

面

，

恐怕就存在先天缺陷

，

毕竟

，

翻检

一下历史就会发现一个现象

———

会讲

故事

、

会编故事的

，

好像没一个是富家

翁出身

。

历史如此

，

现实也一样

，

在文

字面前

，

尤其是在好文字面前

，

钱往往

并非决定性因素

。

“

奈飞

”

们显然知道这个道理

，

所

以在模式选择上就格外老老实实

，

在

面对这些决定视频质量的

“

关键点

”

时

，

一方面主动把钱

“

砸

”

到位

，

另一方面更

把后续的利益分配机制打造好

，

进而实

现了

“

稳定经营

”。

爱奇艺的现实表现

，

或许就算得一种宣告

，

宣告了那种曾经

“

霸气侧漏

”

的巨量资金统领下的

“

长视

频生产流水线模式

”

的失败

。

像爱奇艺这类长视频生产发布企

业

，

要想生存

、

发展下去

，

恐怕还是要

遵循

“

老定理

”，

起码从目前条件看

，

这

还是其生存

、

发展的限制条件

，

也是其

断臂求生并最终得生的限制条件

。

如

果在接下来的发展中

，

不能把宝贵的

资金老老实实

、

心甘情愿

、

想方设法地

用在内容创作上

，

其发展前景恐怕仍

难乐观

。

（作者系证券时报记者）

应进一步完善对股价操纵违法所得的计算方法

熊锦秋

近日证监会公布行政处罚决定

书

，

潘日忠因操纵四只股票被没收违

法所得

2.23

亿元

、

并罚款

2.23

亿元

，

当事人提出违法所得应扣除配资成本

的陈述申辩意见

，

证监会认为没有法

律依据

，

因此没有被采纳

。

笔者比较认

可证监会的做法

。

经查

，

潘日忠自行借入部分证券账

户

，

并通过配资中介借入部分证券账

户

，

在

2018

年至

2019

年间

，

操纵

“

天铁

股份

”、“

嘉澳环保

”、“

鼎捷软件

”、“

瑞普

生物

”

等四只小盘股

。

操纵手段基本都

是连续买卖

，

另外就是对倒

。

本案当事人提出的申辩意见中有

一条

，

就是行政处罚事先告知书认定

的违法所得金额没有扣除配资利息

、

交易成本以及在其他股票上的亏损

。

显然

，

其它股票上的亏损

、

与本系列操

纵案违法所得风马牛不相及

，

不值一

驳

；

不过此前也有人认为操纵违法所

得应扣除支付给资金方的利息

，

笔者

不敢苟同

。

《

证券市场操纵行为认定指引

》

（

目前已失效

）

对市场操纵违法所得的

计算有所规定

，

应以操纵行为的发生

为起点

，

以操纵行为终止

、

操纵影响消

除

、

行政调查终结或其他适当时点为

终点

。

计算参考公式为

“

违法所得

＝

终

点日持有证券的市值

＋

累计卖出金

额

＋

累计派现金额

－

累计买入金额

－

配

股金额

－

交易费用

”，

其中

“

交易费用

”

包括税费

、

交易佣金

、

登记过户费

、

其

他合理手续费等

。

很明显

，

计算操纵违法所得

，

需要

考虑的交易费用中

，

并不包括配资利

息

。

尤其此前配资游走在灰色区域

，

早

就属于证监会的清理范围

，

2019

年

11

月最高法院

《

全国法院民商事审判工

作会议纪要

》

更直接明确

“

场外配资合

同应认定为无效

，

配资方请求用资人

支付利息和费用的

，

法院不予支持

”。

因此

，

计算操纵违法所得

，

要扣除配资

利息并无法律支撑

。

监管部门当然要根据操纵的危害

大小来进行行政处罚

，

而受害投资者损

失

，

或许才是判断危害大小的依据

、

才

比较接近操纵违法所得

，

至于操纵违法

所得还要从中分配一部分给配资者

，

这

不应影响对操纵者的处罚力度

。

假若计

算操纵违法所得还需扣除配资利息

，

有

时配资利息极高

，

甚至无需对操纵者予

以行政罚没

，

这显然是荒谬的

。

当然

，

目前对操纵违法所得的计

算方法也仍有待完善

。

首先

，

计算操纵

违法所得的终点日不甚明确

。

终点日

包括前述

“

操纵行为终止

、

操纵影响消

除

、

行政调查终结或其他适当时点

”

四

个标准

，

标准并不统一

，

且

《

指引

》

也似

乎不再实行

，

市场存在歧义

。

在笔者看来

，

以

“

操纵行为终止

”

作为计算的终点日最符合逻辑

、

也最

合理

。

目前证券法等基本都是对操纵

手段进行规定

，

操纵者在操纵某只证

券时可能使用多个操纵手段

，

所有操

纵手段可在一个操纵行为的视角下来

综合分析

，

计算操纵违法所得

，

无需分

拆计算某单个操纵手段的违法所得

，

而只需分析整个操纵行为的违法所

得

，

最后一个操纵手段即可作为操纵

违法所得的计算终点日

。

操纵手段结束

，

之后证券价格的

起伏

，

就基本与操纵者无关

，

那操纵违

法所得的计算

，

当然无需考虑之后的

价格波动

，

这显然是比较合理的

。

其它

三种

“

终点日

”

标准或并不妥当

，

比如

以

“

行政调查终结点

”

作为

“

终点日

”，

本来操纵行为可能在证监部门

“

行政

调查终结点

”

之前就已终止

、

或在

“

行

政调查终结点

”

之后仍顶风继续操纵

行为

，

此类计算违法所得方法未考虑

到操纵者对市场的实际影响或危害

，

显然不合理

。

其次

，

计算操纵违法所得未考虑

同期市场或同行业其它证券的波动

。

操纵者买卖证券差价

，

在扣除税费

、

佣

金等之后

，

并不能说就全都是操纵违

法所得

，

因为同期同行业其它证券也

可能有一定波动

，

应在扣除这个波动

基础上

，

才应算是操纵违法所得

。

当

然

，

某只证券操纵期间上涨

10%

、

同期

同行业其它证券平均下跌

5%

，

那操纵

违法所得就应是本金的

15%

。

（作者系资本市场研究人士）

【缘木求鱼】

许多时候， 虽然对症

结心知肚明， 但企业

具体运转过程中，仍

难免荒腔走板。

天兴洲沦陷 是人祸也是立法缺陷

周鹏飞

武汉天兴洲是长江青山段一处

沙洲

，

也是一处网红打卡地

。

短短十

年间

，

我目睹这里从一块居民鲜少

、

芦港苇海的江渚荒野

，

变成了时常堵

车

、

人流熙攘的网红打卡地

。

尤其是

今年洪水期长

，

给沙滩上留下了很多

泥坑

，

一些越野爱好者就把这里当成

了撒欢的地方

，

玩泥巴

、

冲氹子

，

带着

视觉冲击又充满野性的短视频迅速

爆火各个短视频平台

，

让慕名而来的

人趋之若鹜

。

乐极生悲的是

，

开车冲氹子玩得

越来越邪乎

，

不仅越野车冲

，

连没有越

野条件的轿车

、

甚至电瓶车都跑来冲

，

没有车的网上租车专门过来冲

，

激情

燃烧

，

当然也事故连连

，

陷车的

、

翻车

的经常发生

，

前天两个年轻女孩开着

改装车冲氹子撞伤人

，

直接把天兴洲

送上了新闻热点

。

不良后果导致天兴

洲的关闭

，

武汉户外运动爱好者又痛

失一块乐土

，

这样的结局让人伤心

。

这几乎是每个城市的免费户外胜

地的宿命

，

从被户外探索者发现

，

然后

在户外圈子里小范围传播地址和沿途

轨迹

，

紧接着商业户外团队开发

，

再接

着大量人员蜂拥而入

，

然后荒野成蹊

、

垃圾遍地

，

紧接着被封闭禁止进入

。

一

个好的户外活动场地

，

成为网红打卡

地就意味着迟早有一天被关闭

，

这仿

佛是永恒的宿命

，

以致现在很多户外

老驴一旦发现新的户外活动场所

，

就

故意隐匿

，

为的就是保一方水土安宁

。

造成这种悲剧的主因

，

首先是自

然教育的缺乏造成的

。

我们这一代人

，

所有的户外知识其实都是从前辈的带

领和学习国外户外运动书刊相关知识

而获得的

，

比如如何妥善处理垃圾

、

如

何保持自然原貌

、

如何尊重野生动物

、

如何为他人着想等等

，

这都有现成的

规矩和原则

，

只要虚心向学

，

不需要太

长的工夫

，

就能自我培养成一个拥有

基本户外素质的人

。

一个户外小白

，

如果没有前辈引

领

，

又没有自我学习的习惯

，

在大自然

中自然而然就很容易把不良习惯带进

来

。

比如庐山幡杆峰上的松树在这四

年中大量死亡

，

就是大量人员涌入随

意便溺和攀折枝条做手杖造成的

，

有

朋友发了四年前同一地点的场景对比

照

，

四年前松林茂盛

，

四年后只剩下枯

岩

，

看了让人痛心

，

被誉为与天地齐寿

的千年不老松

，

竟然经受不住人类的

折腾

。

一个领域长期处于一种混乱和盲

目的状态

，

还有一个原因就是缺乏立

法

。

例如

，

越野圈子在我们广大户外爱

好者眼中是一个严重缺乏户外素质的

圈子

，

他们所过之处

，

只有满地尘烟

、

一地狼藉和被肆意毁坏的地质地貌

，

严重违背了户外

“

无痕山野

”

的原则

。

这个圈子本身所具有的炫耀习气更容

易把那些低素质的人群吸引进来

，

引

发更多的人员进入和更加严重的破

坏

。

希望国家立法能够跟上

，

对那些为

了个人私利和一时之欢而破坏自然地

貌的行为进行严惩

。

户外运动的发达

，

是衡量国家文

明进步的重要标尺

。

中国是一个经济

大国

，

但是在户外运动方面

，

却是一个

小国和弱国

。

对待当前户外活动场所

的种种乱象

，

国家不能一关了之

，

这种

限制户外活动场地

、

扼杀户外运动发

展的做法

，

于国于民都不是好的做法

。

中国是一个幅员辽阔的国家

，

山

川原野有足够的胸怀容纳一切奔赴它

而去的人

。

作为一个户外爱好者

，

我的

建议是

：

一

、

让自然教育进教材

、

进课

堂

，

从下一代开始抓全民户外素养

；

二

、

各地可以效仿香港郊野公园的做

法

，

将各种荒野和远郊林地

、

湖塘等开

辟为全民郊野公园

，

为全民参与户外

运动开辟更多的场所

；

三是进行户外

立法

，

对侵占国家自然资源私自设立

商业收费户外场地

、

严重破坏自然环

境等行为进行入罪入刑

，

对那些户外

狂徒形成法律震慑

，

还户外一片朗朗

乾坤

。

（作者系武汉文化研究人士）

听冯达文先生漫谈哲学与人生

孙勇

冯达文先生要来深圳讲学了

！

这

个消息

，

在中山大学哲学系深圳校友

中引发一片欢腾

。

好消息总是不胫而走

，

正如酒香

必出深巷

，

想密封也不行

。

我这个住在

深圳的武大郎

（

武汉大学男生共同的

绰号

）

也听到了这个消息

。

一向对哲学

感兴趣的我

，

决定调整自己的原定日

程安排

，

专程去当冯先生讲座的一名

听众

。

冯先生是中山大学教授

、

博士生

导师

，

曾任中山大学学术委员会委

员

、

中国哲学史学会会长

、

中宣部和

教育部

“

中国哲学史教材编写组

”

首

席专家

。

已有

《

冯达文文集

》（

八卷本

）

面世

，

代表性专著有

《

中国古典哲学

略述

》《

宋明新儒学略论

》《

回归自然

：

道家的主调与变奏

》

等

，

主编教育部

统编教材

《

新编中国哲学史

》

等

。

在

中国学术界尤其是哲学界

，

冯先生享

有很高的声誉

。

12

月

11

日

（

星期六

）

下午

3

时

许

，

作为讲学线下主场的中山大学深

圳产学研基地

14

楼会议室

，

人气爆

棚

，

一位难求

。

同步直播的线上

，

听众

人数亦不少

。

冯先生在众多哲学粉丝

的热切期待中

，

从容开讲

。

冯先生今年

81

岁

，

精神状态很

好

，

丝毫看不出他刚因白内障眼疾而

做过手术

。

他以

《

在理性与信仰之间走

来

———

漫话哲学与人生

》

为题开讲

，

在

近两小时的讲学中

，

简明扼要地回顾

了自己的求学

、

执教和科研的学教研

思生涯

，

讲儒道释的思想要义

，

论及多

位古今中外哲学家

，

分析了中西哲学

的差异

。

他的声音不疾不徐

，

吐词清

晰

，

讲述的逻辑严谨

，

不用

PPT

，

全程

不拿讲稿

，

娓娓道来

，

自有静水流深的

智慧在其中

。

在场听众不时报以热烈

的掌声

。

冯先生推崇老庄

“

顺其自然

”

的观

念

，

赞赏儒家的

“

仁爱

”

之道和佛家

“

放

下

”

的智慧

，

提倡向先哲学习

，

在理性

与信仰之间保持平衡与张力

。

谈到中国哲学与西方哲学的差异

时

，

冯先生着重指出一点

：

西方哲学主

张从超越世俗的神的世界中去寻找

“

真善美

”，

认为现实世界充满丑恶

，

人

人皆有原罪

；

中国哲学则主张从现实

世界去寻找并落实

“

真善美

”，

尤其以

儒家的

“

性善说

”

为代表

。

人性善

，

还是

人性恶

？

这不仅是一个事实问题

，

也是

一个关乎理想的问题

。

人性善

，

是人类

的理想

，

中国哲学强调并相信人性善

，

提倡每个人都要为达致

“

人之善

”

而努

力

，

只有这样

，

人类社会才可能会变得

越来越美好

。

互动环节

，

气氛活跃

。

对于观众提

出的如何看待人性善恶

、

人生的意义

是什么

、

如何修行

、

冯先生最喜欢的中

外哲学家是谁等问题

，

冯先生逐一条

分缕析

，

耐心作答

。

冯先生指出

，

人生在世

，

我们要学

会不能太纠结于在每个具体阶段的得

失

，

要始终相信天生我材必有用

，

所有

的经历不论是顺境或逆境

，

对于善于

学习者

，

最终都会化为自己的人生财

富

。

人生就是修行

，

修行必须学会

“

放

下

”，

千万不要把修行看得很复杂

。

对于自己喜欢的中外哲学家是谁

这个问题

，

冯先生回答

，

如果中外各举

一人的话

，

中国的是冯友兰

，

他所著的

《

中国哲学简史

》《

贞元六书

》

等

，

已成

为

20

世纪中国学术的重要经典

，

对中

国现当代学界乃至国外学界影响深

远

；

外国的是苏格拉底

，

他为哲学研

究开创了一个新领域

，

哲学得以

“

从天

上回到了人间

”。

本次讲座

，

由中山大学深圳哲学

系友会会长王勇成主持

，

王帅哥控场

能力强

，

说话简炼

，

声若洪钟

，

台风大

气

，

颇有金牌主持人的风范

。

互动环节

则由黄家章博士主持

，

他以自己的博

学多识

，

在听众们的提问与冯先生的

回答之间串珠联玉

，

过渡自然

。

两位主

持人的搭配相得益彰

。

尤为令人感动的是

，

冯先生这次

从广州到深圳

，

不仅带来了精彩的学

术演讲

，

还向每位到场的听众赠送了

一份宝贵的礼物

———

他修订再版的新

著

《

中国哲学入门

》。

大家兴高采烈地

打开扉页

，

现场排队请冯先生签字

。

顿

时

，

浓浓的书香在眼前弥漫开来

，

让我

恍然觉得

，

深圳的

“

读书月

”

仿佛还没

有结束

，

它的余温

，

还在深圳的每一个

拥抱书香的地方传导

，

包括我此刻置

身的这间会议室和这座大楼

。

（作者系证券时报记者）

【口舌之勇】

人性善， 是人类的理

想， 中国哲学强调并

相信人性善， 提倡每

人都要为达致“人之

善” 而努力，只有这

样， 人类社会才可能

会变得越来越美好。
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